
中大微波「融癌」無傷口不留疤

賭仔負面標籤多 想戒癮「講唔出聲」

接種都中招 機場關員「發麻」
確診再多5宗 衛生署：今年麻疹不尋常

香港新聞A10

2019年3月27日（星期三）

20192019年年33月月2727日日（（星期三星期三））

2019年3月27日（星期三）■責任編輯：孫君犖

香港文匯報訊（記者文森）早期肺癌患
的治療方法是開刀切除腫瘤，惟傳統手
術難免留下疤痕及創傷。香中文大學醫
學院的胸腔外科團隊，於本月4日順利完
成亞太區首宗混合手術室「經氣管微波消
融術」，可準確地經支氣管將消融導管帶
到肺癌組織位置，以微波能量殺死癌細
胞，病人身上不會留下疤痕及傷口，達至
無創傷效果，至今已成功為3名肺癌病人
進行治療，效果理想。
肺癌是本其中一種最常見癌症，死亡
率更是所有癌症中最高。肺癌病人及早接
受診治，能達至最佳治療效果。一直以
來，早期肺癌病人的治療標準是進行手
術，較嚴重的肺癌個案則需進行化療，並
有機會要配合電療。
中大醫學院外科學系心胸外科組副教授
吳士衡醫生指出，最新的經氣管微波消融
術，可免卻對肺癌病人造成創傷和痛楚，
並且無疤兼可減低手術併發症所引致的風
險，為病人帶來新的治療選擇。

管從口入 360度搵位「叮」

吳士衡介紹說，經氣管微波消融術是由
病人口部將消融導管放進體內，並透過實
時360度斷層電腦掃描影像，以即時確定
消融導管的位置正確。消融導管隨即釋放
微波能量，令指定範圍內的溫度上升至超
過攝氏60度，破壞癌變組織。整個手術需
時約10分鐘至20分鐘，病人需接受輕度
全身麻醉。
他表示，過往即使以微創手術為肺癌病

人切除肺癌細胞，亦會留下傷口及疤痕，
但經氣管微波消融術則完全不留疤痕，達
到無創傷效果，病人在手術後留醫1天至2
天後已可出院。惟經氣管微波消融術治療
仍有一定限制，如腫瘤體積需在3厘米以
下，並要與肺血管有一定距離。
團隊至今已成功為3名肺癌病人進行經
氣管微波消融術治療，全部均沒有出現併
發症。其中一名83歲的陳婆婆（化名），

7年前以微創手術切除右肺葉的腫瘤，今
年發現左肺葉出現病變，遂選擇以經氣管
微波消融術進行手術，術後沒有傷口，痛
楚亦較當年的微創手術大減。
吳士衡提到，經氣管微波消融術有機會

為正接受化療和電療的較嚴重肺癌病人，
達至局部控制的良好效果。中大醫學院期
望能進行更多臨床研究，以確定消融術的
其他潛在效益。

香港文匯報訊（記者 殷翔）明
愛展晴中心過去15年共向5,965人
提供戒賭輔導，發現最多人賭馬、
賭波及到澳門賭場賭博，分別佔
59.4%、55.6%及52.1%。求助個案
年齡主要在30歲至49歲之間，佔
約六成，大多數賭博了21年至30
年。約八成求助個案都面對債務問
題及深受情緒困擾，其中到賭場賭
錢後欠債 60 萬元以上的人佔
13.7%。曾欠下20萬元賭債的雄仔
在中心幫助下徹底戒除賭癮，目前已還清賭債，
重過健康人生。
明愛展晴中心高級督導主任陳志華昨日在記

會上指出，現時香約有10.4萬名賭徒，但主動
求助很少。
他指出，社交媒體上有關賭徒的報道，常有網

民留言「抵死」和「累人累物」等負面標籤，令
有需要的人不願求助。他強調，賭癮纏身一定要
及早求助。他並建議政府從每年博彩稅收入中抽
取一部分，注資到預防賭博教育及治療方面。
明愛統計求助個案發現，賭癮纏身求助性別以

男性為主，求助的教育程度均以中學為主，大
學或以上程度去賭波和入賭場則分別為15.8%和
12.6%，求助的職業最多來自服務性行業。

八成情緒困擾 逾兩成想自殺
因參與三種賭博活動而影響身體和精神狀況，

則以賭場為最嚴重，有80.5%表示有情緒困擾，
41.5%失眠，35.2%無心工作，更有24.5%有自毀
念頭。
34歲的雄仔昨日在記會上分享其經歷，他20

歲時因好奇到澳門賭場賭百家樂，「初時十次有十
次都贏錢，便對賭博念念不忘。」他漸漸染上賭
癮，甚至因此失掉工作，當時累積20多萬元債
項，走投無路之際又再賭，希望贏錢還債。他開始
失眠，甚至想過尋死，便嘗試自行戒賭，但心癮起
時又會瞞着家人到澳門。最終雄仔向專業戒賭服務
求助，至今沒有再賭，並已還清債務。

香港文匯報訊（記者 文
森）禁毒常務委員會昨日舉行
季度會議，檢視2018年本
的吸毒情況，以及「2017/18
年學生服用藥物情況調查」的
結果。被呈報的整體吸毒人數
持續下降，但青少年吸食毒品
（尤其是大麻和可卡因）有所
增加，而年輕成年人吸毒、隱
蔽吸毒等問題仍需關注。

整體吸毒人數降4%
根據藥物濫用資料中央檔案

室的最新統計數字，去年被呈
報的整體吸毒人數較2017年
下降4%，由6,875人下降至
6,611人；被呈報的21歲以下
吸毒人數則上升1%。
約六成的吸毒只在自己或

朋友家中吸毒。
首次被呈報的吸毒人數較

2017年上升2%，當中約一半
為 21歲至 35 歲的年輕成年
人。去年首次被呈報的吸毒
「毒齡」中位數為 4.7 年，
2017年的數字為4.6年。
海洛英繼續是最常被吸食的

毒品，但吸食人數下降3%，
冰毒仍是最常見的精神科毒
品，其次為可卡因及俗稱「白
瓜子」/「藍精靈」的毒品，
吸食人數分別上升 10%和
2%，吸食大麻的人數則上升
17%。至於21歲以下的青少
年，被呈報吸食可卡因和大麻

的人數亦有所上升。
禁毒常務委員會亦檢視學生服用藥物

的情況，委員會委託的研究機構成功對
約12萬名高小至專上學生進行調查，
佔全學生人口約17%。結果顯示曾吸
食毒品的學生人數較上一次調查（即
2014/15年）上升23%。高小學生最常
吸食的毒品為咳藥水，而中學生和專上
學生最常吸食的毒品為大麻，他們普遍
在自己或朋友、同學家中吸食，超過八
成曾吸食毒品的學生表示從未向他人求
助，因為不認為自己已上癮。
禁毒專員陳詠雯說：「因應某些海外

國家和地區將消遣用大麻合法化，香
的青少年或可能對這種毒品採取較為寬
鬆的態度。我們會善用現有平台及物色
新渠道，加強宣傳有關吸食大麻禍害的
正確資訊，糾正錯誤觀念，以免誤以為
大麻無害而嘗試吸食。」政府將繼續採
取五管齊下的禁毒策略，包括禁毒教育
和宣傳、戒毒治療和康復服務、立法和
執法、對外合作以及研究，與各持份
協力應對毒品問題。

香港文匯報訊（記者 文
森）繼今年一月的會議後，政
府跨部門防治蟲鼠督導委員會
昨日再次召開會議，檢視各部
門在雨季來臨前的防蚊工作，
擬定提高公眾防蚊及滅蚊意識
的宣傳策略，以及探討加強控
蚊工作的方法。
全城防蚊及滅蚊行動的重
點控蚊工作包括，在民居附近
100米範圍內樹木茂盛的地
點，每星期使用霧化處理方法
殺滅成蚊；每星期進行巡查，
清理積水，施放殺蟲劑及清除
棄置的水載容器，防止蚊子滋
生；及進行除草工作，消除潛
在蚊子棲息地方。
各部門已擬定需要進行霧
化工作地點的名單，一齊在雨
季開始時展開行動，定期以霧
化處理殺滅成蚊，直至雨季結
束。
為推動社會各界參與行
動，食物及衛生局局長已去信
各區議會，呼籲市民大眾進行
防蚊及滅蚊工作，處理私人處

所範圍內可能導致積水的位
置，並向當區的環境衛生辦事
處報告蚊子滋生地點以作跟
進。
另外，食環署亦已去信物

業管理公司協會，呼籲物業管
理公司做好防蚊滅蚊工作。各
部門未來數月亦會積極宣揚防
蚊信息。
此外，各部門在簽訂新的

清潔服務合約時，會陸續加入
防治蟲鼠範本條款，更有效監
管承辦商的防治蟲鼠工作表現
及成效。各部門已訂立在所有
清潔服務合約中加入有關條款
的時間表。
為加強預防蚊傳疾病從各

口及口岸傳入本，督導委
員會亦向負責管理口或口岸
的部門提供意見，包括委派同
事專責防蚊及滅蚊工作，於各
口及口岸進行詳細蚊患調查
及記錄進行的防蚊及滅蚊工
作。此外，督導委員會亦建議
各口及口岸在合適地點加裝
捕蚊機。

政府跨部門擬滅蚊策略
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劉小姐：見愈來愈多麻
疹確診個案也會感到擔
心，我只注射過一劑麻
疹疫苗，保護力不足，
會避免到人多擠迫地方
以減低受感染機會。

不掉以輕心

馮小姐：我（上世紀）70
年代出生，過往注射過一劑
麻疹疫苗，那個年代每個人
都是打一針，相信有一定保
護作用，暫時會避免到日本
等麻疹疫情較嚴重的地方旅
遊。

避赴日旅遊

吳伯伯：我這個年紀大部分
人都已經染過麻疹，有免疫
力，我雖然不確定自己有沒
有受過感染，但也不太擔
心，麻疹不似天花，當年很
多患者都能治癒。

不擔心感染

張伯伯：不記得自己有
沒有感染過麻疹，有傳
染病爆發一定不能掉以
輕心，但相信保持均衡
飲食、注意衛生以增強
抵抗力已經足夠。

憂保護不足

■香港文匯報記者文森 攝
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最新確診的5宗麻疹確診個案中有3
人在機場工作，包括23歲機場男保

安、25歲機場女保安主管及41歲的機場
店舖售貨員，他們全部都在本出生，
令至今機場職員中招個案增至8宗。

中招關員查行李 少見旅客
另外，海關關員工會向香文匯報透
露，一名在機場工作的海關關員昨日亦
同樣確診感染麻疹，相信未趕及加入昨
日的 5宗個案內。工會指該名關員 33
歲，其家人透露他曾經接種麻疹疫苗，
現時在機場停機坪工作，主要負責檢查
行李，較少機會與旅客直接接觸。
衛生防護中心上周起已在機場禁區及
機管局行政大樓設置衛生站，為機場員
工接種疫苗，昨日起更增設晚上接種時
段，至今已為逾1,600人接種。
有員工確診麻疹的國泰航空宣佈會為
職員接種疫苗，員工可於6月底前到公司
指定的診所接受防疫注射，相關診金、
查症及疫苗費用全數由公司承擔。
不過，香民用航空事業職工總會指
有員工反映國泰指定的診所沒有足夠疫
苗，期望國泰可以為員工進行風險評
估，令員工有序地接種疫苗，及酌情容
許員工戴口罩工作。

至於另外兩名新確診的患則分別為
43歲女性及39歲男性，兩人均並非在香
出生，其中43歲女患在潛伏期曾前
往深圳。衛生防護中心總監黃加慶指，
今年的麻疹個案比去年多，情況有點不
尋常，相信原因與鄰近地區爆發麻疹疫
情有關。他預料或繼續有新確診個案，
不排除可能出現社區爆發。
過去，本嬰幼兒在1歲接種第一劑含

麻疹的MMRV疫苗，直至小一時接種第
二劑疫苗。但世界衛生組織早在2013年

已建議將注射第二劑疫苗的時間提前至
15至18個月大，但香遲遲未跟隨有關
做法。
衛生防護中心昨日回覆傳媒查詢時

指，現正就「疫苗可預防疾病科學委員
會」建議提早為兒童接種第二劑麻疹疫
苗的建議，有關詳情將適時公佈。

EQ提緊急質詢 促防疫情擴散
麻疹確診個案數字持續增加，有市民

決定自費打針預防，有診所護士向香

文匯報透露，平日甚少有人查詢接種麻
疹疫苗問題，但自機場開始疫情爆發
後，陸續有更多市民要求接種疫苗，當
中大部分為年紀較大，及準備到日本等
疫情較嚴重地區旅行的市民。
民建聯立法會議員葛珮帆表示，麻疹

屬高傳染性疾病，並可導致不同併發
症，嚴重更可以致命，指有市民投訴麻
疹疫苗短缺，期望政府可以推出防止疫
情擴散的措施。她今日會在立法會大會
就有關問題向政府提出緊急質詢。

香港文匯報訊（記者 文森）

香港麻疹疫情有擴大跡象，昨日

再多5宗麻疹確診個案，當中3人

在機場工作。海關關員工會向香

港文匯報透露，一名在機場工作

的海關關員昨日確診感染麻疹。

衛生署衛生防護中心總監黃加慶

形容今年的麻疹情況不尋常，並

相信機場的疫情爆發仍未完結。

■葛珮帆「EQ」期望政府可以推出防止
疫情擴散的措施。 資料圖片

■一名在機場工作的海關關員昨日確診感染麻疹，圖為香港機場出入境大堂。 資料圖片

■陳婆婆 (中)（化名）是其中一名率先接受「經氣管微波消融
術」治療肺癌的病人。 中大醫學院供圖

■醫生正在混合手術室內，使用電腦斷層掃描輔助，將微波導管
精確地放置到病人的肺癌腫瘤位置。 中大醫學院供圖

■明愛指約八成求助個案都面對債務問題及深受情緒困擾。


